

PERIODICO DE GALICIA  
COMERCIAL, INDUSTRIAL, LITERARIO Y DE INTERESES MATERIALES.



ANO IV.

MIERCOLES

1 DE AGOSTO DE 1860.

NUM. 543.

### CRONICA GENERAL.

#### DEL ESTRANJERO.

De los principales periódicos de Madrid y Paris tomamos los partes telegraficos y noticias siguientes:

Turin 23.—No se sabe positivamente á donde se dirige Garibaldi que con 5,000 hombres partió el 18 por mar.

En Nápoles se había ordenado la completa evacuación de Sicilia. Milazzo ha sido ocupada por los garibaldinos.

Manna y Winspeare han presentado sus credenciales, pero aun no han sido recibidos por el rey.

Londres 24.—El «Morning Post» dice, que se ha recibido un despacho oficial, anunciando haberse firmado un tratado de paz entre los maronitas y los drusos, y añade que este acontecimiento evitará las consecuencias de una intervención extranjera.

Paris 24.—Dicen de Nápoles que va á ser disuelta la guardia real. El día 20 una parte de ella quiso obligar á la guardia nacional á que gritase: «Abajo la Constitución» y la guardia nacional se negó á hacerlo.

Se asegura que el virey de Egipto ha puesto tropas á disposición del Sultan para pacificar la Siria.

Se desvanecen las esperanzas de que el Sumo Pontífice haga por ahora reformas políticas.

Continúan con la mayor actividad los preparativos de una division de seis á ocho mil hombres que deben marchar muy pronto á Siria.

El emperador va á marchar á Châlons. La emperatriz á Aguas Buenas.

El príncipe Napoleón ha llegado á Cherburgo.

Marsella 24.—Se han mandado hacer embarques simultáneos en Tolon y en Argel.

El 5.º y 13 regimiento de línea, llegarán á Tolon de un momento á otro. Se armará la escuadra de reserva para las nuevas necesidades del servicio.

Nápoles 24.—Los generales realistas Dagoz ino, Nunciante del Rey y Luitetta han sido desterrados.

Viena 24.—En Pestch hubo el 24 nuevos desórdenes á la salida del teatro húngaro. Un individuo arengó á la multitud. Siguieron vivas y mueras. La fuerza armada fué apedreada pero el orden se restableció pronto. Diez obreros han sido presos.

Paris 24.—Los inventores de noticias alarmantes y los agiotistas de la Bolsa, exageran el estado de relaciones entre Inglaterra y Francia, y han hecho bajar los fondos. La cordialidad y buena inteligencia continúan reinando entre ambas naciones, y no obstante la desconfianza de Lord Palmerston y de los artículos del «Morning Post», las intenciones del emperador nada tienen de agresivas, ni llevan otro objeto que el de evitar que continúe la efusion de sangre cristiana.

Se cree que Garibaldi quiere hacer un desembarco con 8,000 voluntarios en las costas napolitanas, antes que lleguen á reforzar el ejército del rey las tropas que de real orden han sido donado completamente la Sicilia. El partido revolucionario ha hecho iluminar la ciudad de Nápoles en honor de Garibaldi, á quien daba vivas el pueblo en presencia de la fuerza armada. Nuevos agentes de policía han sido asesinados. La corte está desanimada acudiendo como último recurso al completo abandono de Sicilia.

Londres 24.—La opinion pública simpatiza aquí mucho con los infelices cristianos de Siria y ve sin disgusto las medidas adoptadas por el gobierno fran-

cés: á pesar de esto lord Palmerston ha pronunciado un discurso en que trata de inspirar desconfianza y diciendo que Francia puede disponer de 600,000 soldados, de una marina igual á la inglesa y que cuando se tienen fuerzas semejantes hay el poder y á veces el deseo de ser agresivo.

El «Morning Post» con sus alarmantes artículos secunda á lord Palmerston. Dice que Francia no puede desembarcar tropas en Siria sin el consentimiento de Turquía y de las demás potencias; que no puede creer que Turquía consienta jamás, y que la intervención de Francia é Inglaterra, y otras potencias debieran limitarse á enviar buques que auxiliasen los esfuerzos de Turquía.

Dicen algunos diarios que el rey de Nápoles ha escrito al de Cerdeña, pidiéndole escriba á Garibaldi que no ataque sus posesiones de Tierra Firme.

Paris 26.—«El Constitucional» anuncia con la firma de Mr. Grandguillot que está próxima la expedición francesa á Siria.

Constantinopla 18.—Los soldados turcos lejos de oponerse al degüello de los cristianos, le secundan. Las autoridades de Damasco no han intervenido para impedir los asesinatos.

Toplitz 25.—El embajador de Prusia en Viena, baron Werther, ha llegado aquí con el emperador de Austria.

Los embaajadores de Austria en Berlin y Dresde, han llegado igualmente. La recepcion hecha al emperador ha sido muy lisonjera, y flotan unidas las banderas de Austria, Prusia, Bohemia y Baviera.

Londres 25.—Es ya oficial la noticia de la salida de Sicilia de las tropas napolitanas.

El rey Victor Manuel ha enviado un agente especial á Garibaldi, pero no se sabe á punto fijo el objeto de su mision.

El «Times» dice que la pretendida paz entre drusos y maronitas, no es mas que el miedo que tienen de ser castigados por los asesinatos de Damasco, pero que no siendo esto garantía para el porvenir, no debe renunciarse á la expedición; á la reparacion de la ofensa, al castigo de los crimenes, no á las precauciones para evitar que se repitan. Añade aquel diario que es preciso que los musulmanes reciban una leccion y que la intervención está tan justificada que no se resiente Inglaterra absolutamente nada de que Francia haya tomado la iniciativa con su habilidad y pronta energía. «Mas adelante, con la ayuda de Dios, ocupar el territorio otomano en virtud de convenio con la Pueta, pero sino se consigue esto, hagámoslo sin su permiso en nombre de la humanidad, y sin cuidarnos de vanas etiquetas, contengamos las escenas horribles que pasan en Oriente.»

Paris 25.—Hay se dice que Garibaldi se dirige á la capital de Nápoles y que las fuerzas que van á sus órdenes ascenden á 10,000 hombres.

La emperatriz llegó á Aguas Buenas donde pasará 20 dias. Hasta el 5 de agosto no irá el emperador á Châlons. El 23 marchará á Saboya, Niza y Argelia.

Dicen de Toplitz que hoy se verificará la entrevista de los soberanos cuyo objeto principal es arreglar los pormenores de un tratado hecho ya entre Austria y Prusia. Los ministros de negocios extranjeros acompañan á sus respectivos soberanos.

Dicen varios periódicos que el emperador ha enviado la gran cruz de la Legion de Honor á Abel-Kader en recompensa de su conducta en favor de los cristianos.

No solo ha disgustado aquí el discurso pronunciado por lord Palmerston inspirando desconfianza sino que muchos periódicos de Londres entre ellos el «Morning Star» le censuran fuertemente.

Paris 27.—«El Constitutionnel» dice que lord John Russell ha autorizado á lord Cowley para en-

tender en el asunto de la expedición á Siria en el que solo falta determinar las bases en que se ha de apoyar la intervención.

Nápoles 26.—Es inexacto que haya sido evacuada Messina.

Londres 27.—El rey del Piemonte aconseja á Garibaldi que firme un armisticio y se abstenga de todo ataque al continente. El enviado napolitano ha pedido á Inglaterra que acepte la mediación é imponga á Garibaldi el armisticio, pero Inglaterra no accede á esta peticion.

### GALICIA.

EL 31 DE JULIO DE 1860.

#### Segundo aniversario del fallecimiento de D. Aurelio Aguirre.

El verdadero poeta, el hijo de la inspiracion y el entusiasmo, es mas que un trovador que deleita y enagena; tiene una alta significacion social; es un divino mensajero; desprende de su arpa torrentes de armonias que arrullan á la civilizacion en su nacimiento y sus progresos.

Ca la poeta célebre seña la una época de gloria en las naciones: Homero, cantando las tradiciones pelagicas, funda la naciente nacionalidad griega; Virgilio ciñe de laureles la frente de Roma en su grandeza; Tasso, celebra las glorias del cristianismo en el Oriente; Camoens, las expediciones de su pueblo por las ondas del Océano; y nuestro inmortal Quintana, quien cierto periódico sin honra ni decoro, ha pretendido insultar en nombre de un partido, como si los cantos del poeta fuesen nunca el grito de una agitada bandera; Quintana, con quien se envanece el arte nacional, llega á inflamar á los hijos del Cid que resucitan en Bailen y Zaragoza los hechos inmortales de Numancia.

Y si sentís esta verdad escuchadme:

Hay al Occidente de España una tierra fecundísima, cuna de notables ingenios, olvidada hasta hoy como la perla en el fondo del mar azul.

Es Galicia.

Hundida en su tumba de recuerdos, dormía hace siglos el sueño de la muerte, y la bastarda amición de sus señores arrancaba uno á uno los laureles de su corona.

El cañon de Austerlitz, tronando en la cumbre del Pinaco, dilató sus estupefactos por las montañas de la Paliza, y Galicia despertó, pelea, triunfa, y con su hacha vencedora reduce á escombros, como la Nación entera, los negros castillos del despotismo agonizante. Su juventud respira; el campo de batalla, el taller y la academia, la prensa y la tribuna, son los palenques de las nobles luchas de su ingenio; y á mediados de nuestro siglo el nombre gallego no es una palabra de desprecio, sino un orgulloso dictado para los que quieren hervir en sus venas el fuego sagrado de la patria.

Ven, Carlos, ven: crucemos juntos este apartado así o de nuestro amor, y dime que tienes, por qué estas triste.

Carlos exhaló un prolongado suspiro que la perfuma la brisa recojió en sus alas al pasar, y...

—Soy muy desventurado. Elisa marmuró elevando al cielo su acento frente empanada en aque-insante por una lima de vaga melancolía. Hoy del bo partir!

—Parti... Y á donde vas?...

—A Madrid! Mi padre me obliga á que le suplico ya, invoqué el nombre de mi madre, le rogué, pero todo es en vano. La fatalidad me persigue, y me hacen correr en pos de la muerte, cuando tengo mi vida entre tus brazos. ¿Por qué me haceis tan infeliz. Señor?...

—Oh, Carlos!... exclamó la pobre niña enjugando dos lágrimas que el dolor hacia brotar de un mas hondo del alma. Hoy todo acaba entre nosotros: aquí en Madrid te esperarán mujeres mas bellas que tú, Elisa y al fin me olvidarás...

—No; antes darán vuelta hacia tras las aguas de este río, antes verás el sol detenido en su carrera. Ovidarte yo, ángel mio?... Lo has podido creer?... Llévate tu imagen graba á en el puro sinuario de mi corazón, y quien, Elisa, quien podrá arrancarla de aquí?... Ah!... conseguirán alejarme de tu lado, pero que te olvide, nunca jamás...

—Pues bien te esperaré. Carlos, te esperaré y esas áridas montañas, ún cos testigos de nuestra desventura, me verán morir antes que ser infiel á...

Y hé aqui que en la hora bendita de nuestra regeneracion, aparece un genio, sublime cantor de nuestras glorias, ruisor amante de los valles, melancolica armonia de las playas. No podia hacerse esperar mucho tiempo el mensajero de Aquel que lanza el rayo y encadena con su soplo las tempestades: Aguirre, nacido por un de ignio misterioso en la ciudad de lo pasado, pulsa el arpa civilizadora, y entona el himno del porvenir.

En todas sus canciones se descubre un alto pensamiento filosófico: unas veces ensalza en los sonidos de su lira alguna de las grandes ideas que agitan al mundo moderno y entona himnos á la Libertad, á la Gloria, al Porvenir.

Conturbado su animo otras veces con la presencia de los vicios, canta el Esposito, bella y sentimental creacion de su mente de artista; ó des ribe y consuela á la Ramera, fundiéndolo su composicion en esta filantrópica sentencia: «olia el delito y compadece al delincuente.»

El amor, que fué su num á durante un breve periodo de su vida; que levantó su espíritu a la region de las altas concepciones y restituyó á su corazón la fé y la esperanza, le inspiró versos dulcissimos que se han popularizado (y este es su mayor elogio) cayendo como frescas gotas de rocío en el alma de los que saben sentir.

El prematuro fin de Aguirre ha podido tronchar sus esperanzas, mas no la gloria que su nombre, que respaldado con mis vivos colores á medida que el tiempo avance en su carrera.

La juventud de Galicia, e. lusiasta por las glorias de su país, omy la fama de Aguirre con una bella Corona de mirlos y siempre vivas y agrupada hoy otra vez en torno de su sepulcro, escribe en su losa estas palabras:

«El Poeta no ha muerto, porque el genio es inmortal.»

J. M. Paz.

### DOS AÑOS DESPUES.

Secas están las ramas de la selva. el tierno colorin callado está; y allí del eco al suspirar doliente sientio de amor los céafros florar.

Allí descansa Aguirre, allí su lira hundida en el silencio eterno está: no hay flores, ni perfumes, ni laureles, un sepulcro, una sombra nada mas.

Duerme en silencio, el mundanal arrullo tal vez su nombre en el olvido hundió; y en medio el huracan el mar eleva á su memoria cánticos de amor.

Cercada de misterios y de sombras la soledad su sueño alimentó; ni una flor brota en torno de su tumba, ni gime ante su cruz un ruisenor.

mi promesa. Te amaré siempre, y tú en premio de amor te acordarás de mí?...

—A cada instante... Pero ah... ¿no ves?... El sol baña con su lumbré toda la llanura; es tarde, y mi padre debe esperarme ya!...

—Vivir sin verte... ¿Cuanto voy á sufrir, Dios mio!...

—Te escribiré...

—Oh!... no me olvides por piedad!...

—Adios... —Elisa entonces arrancó del suelo una flor que se mecía galarda sobre su tallo, y cuyas hojas aparecian coronadas todavia por las líquidas perlas del rocío, y...

—To... —murmuró entre ahogados sollozos— Es un pobre recuerdo de mi amor. Guárdale siempre Carlos, porque si el cielo nos protege llegarán dia en que te pregunte: Que hicist' de aquella flor? Carlos fatigado por el pesar que torturaba su corazón, se acercó á la orilla del río donde se elevaba un blanco lirio que ocultaba en su cáliz una lágrima de la aurora y ponió n'fote en sus manos:

—Guarda te tu tambien, —es tim?— es el triste recuerdo de este dia: guárdale siempre, Elisa, y si llegas á casarte, que ni una sola de sus hojas falte!...

—Adios, Carlos!...

—Adios, bien mio... Adios!...

### II.

«Qué tristes y que lentas pasan las horas para...

### FOLLETIN DE EL MÍNIMO.

#### HORAS TRISTES. RECUERDOS DE UN PASEO.

##### A IGNACIA.

I. Era una hermosa mañana del mes de julio, y el astro de las canículas, como hubiera dicho el inmortal Homero, doraba con sus primeros rayos las cumbres de las montañas que se presentaban medio envueltas todavia por la niebla que, semejante á una inmensa cortina de transparente gasa, se elevaba silenciosa como la nube de inienso que la naturaleza dirijia al trono de Eterno.

El pequeño valle que llaman de Loseros, rodeado por sus cerros áridos peñascos, cerros do no hay un árbol, una flor, una yerba siquiera que adorne aquellas negras piedras próximas á desprenderse de su sitio al menor soplo del viento, se esconda como una alfombra de color pajizo, arrullado por las mil armonias de aquel río sin nombre que descendiendo de las alturas de Peregrina, se desliza por la llanura como una cinta de plata, bañando con sus cristalinas aguas las flores que borlta con sus vistosos colores el pintoresco valle. Algunos nogales esparcidos aquí y allá, sin orden ni concierto...

Ni una lágrima triste de una hermosa que escuchó de su amor el lamentar; también ingrato el corazón olvida, que es el amor ingrata falsedad.

Poeta, yo venero tu recuerdo, tu acento para mí no se extinguió; no te ofrezco mi llanto, porque tengo seco ya de llorar el corazón.

A. Quereizaeta.

Cuanto sobre esa tumba hemos llorado! Cuanto ese sudario húmedo con lágrimas que el aire ha consumido y aflujo del olvido

Nada nuestro llorar debió importarte; él a tu corazón poco bastaba cuando el último adiós pudimos darte.

Hay en el corazón de la criatura que integro el peso de la culpa toma, antros de sentimiento y amargura donde el recuerdo su poder desploma

Hay llanto que en los ojos se atropella; pero hay también sin que en dolor le igualen lágrimas que del pecho jamás salen porque abren al nacer mas honda huella.

Hay quien halla el dolor solo en su alma y lo esconde a sus párpados de hielo; que siente sin gemir, que sufre en calma toda una tempestad de desconsuelo.

El que aprendió a sentir, el solo siente; encierra en sí los misteriosos ecos que le devuelven su pesar doliente; tiene un sello de mármol en la frente que ha de perseverar sus ojos secos.

Que nada pues a tu memoria puedan lágrimas que no están donde han nacido; y si olvidé las pocas que he vertido véu a aspirar las muchas que me quedan.

Tal vez aun véis sarcasmo y egoísmo en mi tribulación; tal vez no incumbe a quien suelta una vida de dolores y entre dolientes vértigos sucumbe, otra cosa que cantos y loores, lanzándose a una vida en que creía con religioso anhelo, y abandonando un corrompido suelo que acariciaba sus pies no merecía..

Tú soñabas con seres que no hallaste Carlos!... ¡Que solitario está el mundo!... Madrid con sus torretes de armonías, con sus torres, sus palacios y sus trescientos mil habitantes no es, a sus ojos, mas que un campo abandonado y sin flores un arenal desierto que nada dice a su corazón! Vedle: vagando pensativo por la hermosa ribera del Manzanares, fijos los ojos en el claro río que corre murmurando a sus pies, entona tristemente una melancólica canción: Ay!... cada una de sus palabras es un suspiro del alma; cada uno de sus versos es un gemido que el dolor arranca de lo mas íntimo del pecho! Escuchad:

Hermoso sol que te ocultas desmayado en lontananza, ¿eres tú el sol que ilumina de mi Elisa la morada, cuando tus fulgentes rayos sobre la tierra derramas?... Si eres tú, mi voz escucha y al visitarla mañana, dile que llorando vivo por su amor; dile que el alma en su dolor recogida entre suspiros la llama!...

Un raudal de llanto baña sus mejillas pálidas y marchitas por el pesar; su voz entrecortada por los sollozos, pierdes en la inmensidad del espacio, y nueva vez quisiera respirar cantando en medio del silencio de la noche!...

Ya las canorosas avecillas, saltando de rama en

entre una humanidad torpe, insensata de la que pérdida amistad cobraste. Sembraste amores de entusiasmo lleno sobre una tierra ingrata que el dulce germen corrompió en su seno. Misionero de bien, fueron tus manos débil palanca que torció el destino. Aun llamando a los hombres tus hermanos ninguno a serlo entre tus brazos vino. Pediste al mundo voluntad y ayuda para el bien de sí mismo;

y ante esa frente de maldad desnuda se alzaron sombras de procaz egoísmo. Todos pudimos escuchar tu acento libre, espresivo... y de bondad henchido; hablaste al corazón y al sentimiento para ser por la incuria respondido. Forjaste humanas sombras llenas de perfección y de ternura; seres en fantasía donde tu corazón otro pedía elevado al nivel de su hermosura.

Tu atropellaste el legamoso cieno del vicio y corrupción, que no podía manchar un pecho de virtudes lleno. Libre tu alma concibiendo amores al mundo te hizo ajeno y buscaste al amor en un terreno de virginales flores.

Fuiste siempre engañado al quererlo buscar en forma humana; solo en tu mente hallarlo te fué dado. Y en sufrimiento tal ¿no has conseguido á otro mundo mejor ser elevado? tú, mártir del dolor y del olvido entre los hombres al placer d'rmilo en el seno de Dios no has despertado?

Av! perdona la torpe incontinencia de mi pesar egísta lloran lo una existencia que las caricias del Señor conquista. Si pudiera dudar donde te encuentras en medio del dolor que me constrieta y el corazón sin voluntad encierra no clamaria sin ferviente anhelo: «Nunca cerró sus ámbitos el cielo á quien vino a sufrir sobre la tierra.»

Fortunato Rodriguez.

Perdóname, Señor, mas hoy te llamo Porque una llaga en lo profundo toco Que está en mi corazón; de tí reclamo Consuelo á mi dolor, consuelo evoco: Y pues que te respeto y que te amo Y juzgo que mi amor para tí es poco, Dime con ese acento sobrehumano El rumbo que al morir llevé mi hermano

Dimelo por piedad, que el alma llora Ya de tanto sufrir, Señor, causada, Si en un sepulcro me digieron mora, ¿cómo al buscarle en él no encontré nada? ¿Cómo no oí su voz arrobadora En la noche apacible, sosegada, En que elevaba una plegaria pura Por su triste memoria hasta tu altura?

Allí no estaba, no; pero tu sabes Donde se encuentra ¡oh Dios! Dime el camino. Tú en cuya santa mano están las llaves Del libro incomprensible del destino, Dámelas un momento, y á las aves El vuelo robaré porque imagino Que si fué justo en mi dolor perderle

rama buscan el oculto nido que se columpia acariciado por los suspiros del aura; ya la tímida una alza sí frente sobre las crestas de las montañas, y Carlos, aproximándose al tronco de un árbol, permanece apoyado en él durante algunos instantes. Al fin exhala un gemido que muere sin eco entre sus lábios, y

— Elisa, amor mio... ¿En dónde estás?... esclama fijando sus húmedos ojos en el cielo.

— Ninas que al caer bajáis todas las tardes al Manzanares, no os ríais si en el tronco de algun árbol véis grabados los nombres de Elisa y Carlos; no os burleis de aquel amor inocente como el sueño de una virgen, puro como la sonrisa de los ángeles. Llorad, llorad como yo lloro sobre ese pobre recuerdo de un alma enamorada; llorad, llorad como yo lloro su desventura.

III. Un año trascurriera, y Elisa lloraba sin consuelo. Ibase marchitando su hermosura como el blanco lirio que ostentaba en su abultado seno, y aquellos ojos sin e-precion, sin vida; ojos que estaban muertos como su alma, que no conservaban una chispa siquiera del fuego que un tiempo brillara en sus pupilas, no se apartaban un solo instante del moribundo sol que se ocultaba. Ay! aquella niña era una flor exótica que la mano del hombre hiciera brotar en un suelo de maldición! Vedla: sentada

bajo la secular morera, pálida, triste y silenciosa como la mud' estatua del ángel de los sepulcros: es el amor que recordando flora en los arboledis del Edem divinas!...

— Carlos!... ¡murmuraba tristemente— por qué no vienes?... Y!... Carlos!... repetía el eco de las montañas en la profunda soledad de aquellos campos... Por qué no vienes? —Madre mia! —continuaba— que desgraciada me has hecho!... Por qué habrás unido mi suerte á la de un hombre que no podrá amar jamás?... Yo vivía contenta en este valle síla con mis recuerdos de ayer; dichosa con mis bellas ilusiones, amaba y era feliz sonriendo con el ángel que animará mi helado corazón!... Tú me o' ligaste á ser perjurá, y me verás morir, madre mia, me verás morir llorando angustiado en mi postrer momento: Carlos, Carlos mio: no me culpes jamás... soy inocente... Y rep'tia el eco en lontananza... no me culpes jamás... soy inocente!...

Ah!... La vida de aquella pobre niña era una débil luz que se apagó: Sus labios se entreabrieron para exhalar un suspiro que el alma dirigia al trono sacrosanto de un Dios que la llamaba, y sus manos convulsas oprimían contra sí su pecho a puel blanco lirio de tantos besos de amor su corazón depositara Carlos!... Yo vivía á esclamar con moribundo acento: Si un día pisases a hermosa tierra que me vió llorar, esas montañas te dirán que ha sido de tu pobre Elisa... Oh! me siento morir!... Aban-

Justo será también que vuelva á verle.

Mas callado te muestras á mi ruego Despreciando. Se or, mi amargo llanto, Que á fuerza de verterlo me hallo ciego Y es dura carga sufrimiento tanto. Si no lo puedo ver que acepte luego Este de mi laúl sentido canto; Tú, que de su verdad eres testig) Dile que aunque murió vive conmigo.

José Seijas Galarraga.

De tu vida en la grata primavera Cuando todo á gozar te convidaba, Cuando amante la gloria hisógera Tu virgen fantasía acariciaba,

El genio de la muerte Suspendió de tus días la carrera Trocando tu existir en polvo inerte... Enmu lecc mi lengua el sentimiento. Que aqueja mi alma impío... Mas tú ya sabes que tu muerte siento Pues que á la mesa que en su seno inmundo Tus cenizas oculta, triste envío. En alas del dolor, mi pensamiento: ¡Ay! tú bien sabes del dolor profundo Con que miro tu dolor fúnebrario.

Si cuando duermes des nido el mundo Escuchas mi tristísima plegaria; No la desoigas; á mi estancia vuela, Abrazaré tu sombra arrojado. Y al mal que me desvela Su presencia dará grato reposo; Tu nimen cederás al arpa mia, Y cuando el cortinaje vagoroso Que envuelve en sombras al dormido suelo Disipe el rayo del naciente día Te abrazaré, y al cielo Otra vez tenderás tu raudal vuelo.

L. de Aguirre del Río. Tú, quien se dijo trovador sin nombre, tú, quien cantó con mági a alegría, derramando raudales de armonía, la sacrosanta libertad del hombre. Oye una voz humilde y no te asombre el lánguido sonar del arpa mia: cuyas cuerdas si pulso en este día es porque justo admiro tu renombre.

Y mientras de la fama resplando los ecos voladores, á tu gloria abren ancho camino, señalando lugar honroso en la imparcial historia; yo, tu inspirado nimen celebrando, tu existencia bendigo y tu memoria.

V. España. La abundancia de materiales, no nos permite hoy trasladar á nuestras columnas lo que hallamos en el *Diario de la Marina*, respecto al ferrocarril gallego. Nos adelantaremos sin embargo, á enviar á su ilustrado y digno Director Sr. D. Isidoro Avajó de Lira, apreciable paisano nuestro, la gratitud á que le es debida Galicia por el interés que se ha tomado en aquellas apartadas regiones en bien de su felicidad y engrandecimiento; lo mismo que á los demás compatriotas que han secundado sus esfuerzos y cuyos nombres publicaremos también en El Niño. Las esperanzas, pues, que teníamos

bajo la secular morera, pálida, triste y silenciosa como la mud' estatua del ángel de los sepulcros: es el amor que recordando flora en los arboledis del Edem divinas!...

— Carlos!... ¡murmuraba tristemente— por qué no vienes?... Y!... Carlos!... repetía el eco de las montañas en la profunda soledad de aquellos campos... Por qué no vienes? —Madre mia! —continuaba— que desgraciada me has hecho!... Por qué habrás unido mi suerte á la de un hombre que no podrá amar jamás?... Yo vivía contenta en este valle síla con mis recuerdos de ayer; dichosa con mis bellas ilusiones, amaba y era feliz sonriendo con el ángel que animará mi helado corazón!... Tú me o' ligaste á ser perjurá, y me verás morir, madre mia, me verás morir llorando angustiado en mi postrer momento: Carlos, Carlos mio: no me culpes jamás... soy inocente... Y rep'tia el eco en lontananza... no me culpes jamás... soy inocente!...

Ah!... La vida de aquella pobre niña era una débil luz que se apagó: Sus labios se entreabrieron para exhalar un suspiro que el alma dirigia al trono sacrosanto de un Dios que la llamaba, y sus manos convulsas oprimían contra sí su pecho a puel blanco lirio de tantos besos de amor su corazón depositara Carlos!... Yo vivía á esclamar con moribundo acento: Si un día pisases a hermosa tierra que me vió llorar, esas montañas te dirán que ha sido de tu pobre Elisa... Oh! me siento morir!... Aban-

fundadas en el patriotismo de nuestros hermanos, son ya una realidad lo que nos hace presagiar mas y mas que pronto el ferrocarril de Galicia será otra magnífica realidad.

La Comisión permanente de la Junta del Ferrocarril de Galicia, en la provincia de Orense, ha dirigido á los Sres. Curas párrocos Arciprestos de la misma provincia la comunicación siguiente:

«Por la circular de la Junta provincial para promover la suscripción de acciones al Ferrocarril de Galicia, inserta en el *Boletín Eclesiástico* núm. 487 del día dos de Mayo último y por la notable y espresiva comunicación dirigida á todo el clero de esta provincia por el Ilmo. Sr. Obispo, su dignísimo Prelado, que se publicó en dicho Boletín el día 2 de Junio anterior, núm. 489, se habrá V. penetrado del pensamiento y de las bases de suscripción para llevarlo á cabo.

«Seria hácia enojoso y ofensivo su conocida ilustración si yo me detuviera á demostrar las ventajas que reportará el país de la construcción de la vía férrea proyectada; por eso me limitaré solamente á encarecerle este asunto y á rogarle que con su influencia y autoridad haga to los los esfuerzos que en su mano estén para conseguir del digno clero de ese Arciprestazgo la mayor suscripción posible, correspondiendo así á la noble y patriótica invitación del Ilustre Sr. Obispo.

«Para este fin tengo la honra de acompañar á esta comunicación ejemplares de las bases citadas, con el compromiso al pié para que se llenen y firmen por los Sres. Curas y demás personas que quieran interesarse y coadyuvar á tan grande empresa, sirviéndose V. devolverlas luego que esto se verifique á la Junta de partida; por conducto de quien recibirá V. esta y el núm. de ejemplares para que á su vez me los dirija con objeto de publicar las acciones en el Boletín oficial de la provincia para satisfacción de los interesados.

«Espero que el respetable clero de la provincia hará esta vez como tantas otras una prueba mas de su ilustración tomando la parte que le corresponde en la obra que está destinada á regenerar el país con los impulsos buenos que debe producir; y no debe perder de vista que la ocasión es la mas propicia que si esta se dejase pasar no es fácil que vuelva á presentarse otra, y por consiguiente puede decirse que ó ahora tiene Galicia Ferrocarril ó nunca.

«Dios guarde á V. muchos años. Orense 27 de Julio de 1859.—El Gobernador Presidente: Hermenegildo Gu'tuan.

Nos escriben de Santiago que uno de los amigos del profesor de la Academia de bellas Artes de aquella ciudad, Sr. D. Juan Saavedra, ha encontrado su preciosa estatua de tamaño natural, que representa la Virgen del Rosario, que este distinguido artista trabajaba con destino á una de las iglesias de Villazcaide. La Virgen es notable, nos dicen, por la hermosura y col' sible candidez que resplandece en el rostro de la Virgen, por la dulce afluencia por la espresion admirable de que está dotada, por el sentimiento que ha sabido prestar á toda la estatua. Los extremos son bellísimos, las manos en particular, dignas de admiración, lastimosa grande que es esta destinada á no poder alzarse libremente, por cuanto la Virgen es de vestir, y las ropas del niño ocultarán sin duda alguna la mano derecha.—Por nuestra parte aludamos la mas completa enhorabuena á nuestro paisano, y nos alegramos de que haya legado un día en que Galicia en que en su seno un verdadero artista y va salir de sus talleres obras que como la del Sr. San Martín, contarán sin duda alguna en nuestro paisano.

Reciba, pues, el homenaje de nuestra admiración, y sea él un consuelo á los muchos simpatizantes que al ferrocarril de Galicia ha recibido en su misiva patria; simpatizantes hijos de la mala fé, hijos de la ignorancia, hijos de la lontananza... sola... A... dios... El sol se hura la en a ue instant' en su lecho de éupura y de fuego, y él que el nombre, un raudal lo mancebo que lloraba oculto en la ribera del oculo Manzanares —Elisa!... esclamaba desesperado clavando sus dedos en el pecho— ¿Por qué me has engañado?... Ven á recoger la flor que conservaba bañada con mi llanto... Adios... Yo te perdono; pero si algun dia ni nombre resonare en tus oídos, llorare, si, pero palpito, exento la pecho de roedor remordimiento.

Algunos meses después, sobre la orilla izquierda del río y al lado de aquella morera que tantas veces ocultaba bajo sus frondosas ramas las ternas caricias de los dos amantes, se levantaba una cruz de madera pintada de negro, en cuyo centro se leían estos cinco sentidos versos, obra tal vez de algun pobre muchacho de la illeja á quien hiciera llorar la triste historia de aquellos infelices jóvenes de su lugar.

Aquí yacen sepultados bajo esta los olvidados dos ángeles, que el señor, cayó al mundo enamorado, y se murieron de amor.

I. Arnesto.

FIN.

de envidia, Trinidad á quien los buenos tienen que hacer el sacrificio impio de su dignidad.

Ha regresado á la Corona el gobernador civil, Sr. Palarea.

Dice la Ilustracion:

«Han lle alo á esta ciudad los restos del Papi San Calisto con destino á Bergantiños...»

BOLETIN DE LA PARROQUIA.

SANTIAGO 29 de julio.

Por fin llegó el suspirado Apóstol. Santiago, la ciudad monumental de Galicia, enriquecida por mil trabajos artísticos...

Su cielo se despojó del constante traje enfundado, para vestirse con primorosas galas que lucian al resplandor de los calurosos rayos de febo.

El bullicio, nada común, el día alegre y sereno, en unión con las fiestas que el pueblo disponia para osequiar á su Patrono, todo, todo convidaba al goce.

En el día 21, víspera del Santo, y á las 12 de la mañana, un inmenso gentío se disputaba el mejor sitio en la plaza de la Quintana...

A la una, la muchedumbre abandonó sus puestos, y dirigiéndose á la Rúa del Villar hubo un magnífico paseo en aquel pinto.

A la una de la tarde volvió á renovarse en la Alameda, y para darle más lucidez, la música de Cuéca concurre á él.

Dieron las nueve de la noche: las campanas repicaban, y mayor número de gente se agita en la plaza de la Constitución...

A la mañana siguiente y hora de diez, salia de las casas consistoriales una brillante comitiva acompañada al gobernador de la Provincia...

Tuvo lugar este acto con una suntuosa funcion de iglesia, y terminada, se renovaron los paseos del día anterior, á las mismas horas y en los propios lugares.

A la noche, la compañía lirico dramática, que funciona en este Teatro, puso en escena la linda zarzuela titulada «Amar sin conocerse»...

El Liceo de la Juventud dió un brillante baile: empezó á las 11 y terminó á las 5: estuvo muy bueno, gracias á las forasteras, que lo componian en su mayor parte.

En el día 26 se verificó por la Sociedad de amigos del país, la adjudicacion de premios en la escuela de dibujo, á los alumnos que por su aplicación se habian hecho acreedores á los.

A la noche, en muestra de agradecimiento, elevaron un globo, y dieron una lucida serenata, iluminada de la fachada de la academia.

Los momentos desocupados venian á robarlos, ya una regular compañía de caballos, ya el tigre marino y las serpientes, ya el gigante portugués y otros espectáculos de día y de noche el sin par panorama de Palmeiro.

Hoy es el 28. Se llora sobre el difunto. Volvió el pueblo á su antiguo letargo; aguardamos por la animacion hasta otro año.

HABANA, julio 12 de 1860.

Querido director y amigo: Al pensar, de que aun no he recibido ese periódico en que tantas veces he visto honrado mi nombre en sus columnas...

Si, amigo Compañel, sé de esa, y me alegró y pido al cielo porque la olvidada provincia que tiene enclavada como Vigo, villas como Villagarcía...

Y a mi caro amigo, a qui nos ocupamos de Galicia, no se le diga á N. mas de una vez? No me ha oido V. decir que varias veces me vi en gloria en haber nacido en Cuba...

adelanto del ferro-carril de Galicia. Vea V. el resultado de la primera junta, y se pasará V. de su buen éxito, que casi es fabuloso...

Mucho, mucho mas me estenderia en esta carta, pero las dimensiones del periódico son pequeñas, y cuando escribo, dejo desahar la pluma por el papel...

Yo podría hablarles de bailes, de casa nientos, de temporadas, de nuevos títulos y nuevas condecoraciones...

Juan Gomez.

SACERDOTE.

JUSTICIA POR MAYOR.—Todos los empleados de consueros en esta ciudad, excepto dos, acaban de sufrir un eclipse total. El nuevo director de consumos señor Guen, debia conocer muy de lejos el movimiento...

Aun así estamos por ase, urar, que el Sr. Gen. debia haber consultado con algun nigromántico ó sonámbulo, tener doble vista, ó hacer tratos con el diablo...

Vamos á referir lo que nos contaron, sin poder de nuestra casa una sola letra, dicen que se es á esperar, un aparato para pescar una langosta mariscuela de voracia insatiable, que tiene su nido en otro fondo, pero que traza hasta los siglos y culabrás...

ORACION DE UNA JAMONA.—Yo nací en el año treinta y hasta ahora no he podido, proporcionar un marido, cosa que raya en afrenta: por no llegar al sesenta, soltera, compro un corlel y me estrangulo con él...

Buen parroquiano.—Mazo, mazo, gritaba un pollo leñador dante en un calle. Mazo, hoy ve V. que estoy llorando bien á mi gusto?—¿Qué tierra V. señorito?—Un vaso de agua.—¿Solo?—No, con un plato.

RAZON CONCLUYENTE.—Un obispo puso en su testamento la siguiente cláusula:—Nada dejó á mi mayor, como porque hace diez y ocho años que me sirve.

SERVIAMENTE SECO.—Había no sabemos don le un hombre muy rico, pero que le faltaban las manos que parecian hechas á toro. Un pintor le ofreció una cantidad razonable que le aceptó porque le sirviera de modelo para pintar las manos de un santo...

Medio de mejorar los garbanos chicos.—Se toma la planta que los produce gruesa y se guarban las cenizas. Se hecha un puñado de ella en el agua en que se ponen á remojar por la noche los garbanos, y después de cocidos se cambian de buena coctura, como generalmente se dice.

Los que empusan este medio, descubrieron por casualidad, dicen que garbanos que no se podian comer, una vez los echaron en una coman, los habiéndolo riquisimos por el método que indicamos.

APRENDED, CRIMADAS.—Cansado un asistente anda-

luz de lo mal que le despachaba siempre el carnicero, se fué un día á la compra con dos esporillos, y dijo: «Hoy tiene mi amo el capricho de que en lugar de la libra de carne diaria, le lleve una libra de huesos y pitrafas»...

—¿Cuánto es? preguntó el asistente. — Hombre... ya lo sabes: una libra veinte cuartos.

Entonces el andaluz, vertiendo sobre el mostrador la libra de carne mala dijo muy serio: Pues por el mismo precio me quedo con la mejor.

Y se marchó con una frescura.

Por el vapor Berenguer.

HABANA, 12 de julio de 1860.

Acúchicos. En el mes transcurrido desde nuestra última revista la única operacion de importancia efectuada fué la de sobre 9,000 cajas de las clases 1.º coguchos y segun las de varios ingenios á los precios de 7 3/4 los primeros y 8 1/2 reales las segundas.

En cuanto al estado general del mercado no podemos emitir nuestra opinion de momento, atendiendo á las circunstancias de una carencia absoluta de buques, que hemos esperencado hasta estos últimos días...

Tocante á precios no podemos como dejamos dicho determinar tipo siendo en nuestro concepto nominales, pues hay compradores que no ofrecen mas que 8 1/4 rs. por el número 12...

Las clases propias para los mercados de España se sostiene como de costumbre, máxime en la época presente, en que apesar de una gran existencia que tenemos en nuestros almacenes, son pocas las paradas que no estén tocadas.

Cotizamos: Blanco inferior á regular, bueno á superior y fiorete, 12 á 13 1/2 rs.

Derosne y Billeux bajo á regular, bueno á superior y fiorete, nominales.

Coguchos N. 7 á 9 T. H. 7 á 7 1/4 rs. arb. —bueno á superior N. 10 á 11, 7 3/4 á 8 id.

Quebrado N. 12 á 14, 8 1/2 á 8 3/4 id. —bueno 15 á 16, 9 1/4 á 10 id.

—superior 17 á 18, 10 1/4 á 11 id. —fiorete 19 á 20, 11 1/4 á 12 id.

Los moscardos están en muy solicitados en los puntos de la costa, pagándose de 7 á 9 rs. arroba, pero últimamente se ha notado alguna tiradilla de bilis á las noticias de baja de los Estados Unidos.

En azúcar de caña últimas ventas en Matanzas á 7 reales y melado á 5 1/2 rs. arb.

Existencias entre este puerto y Matanzas 300,000 cajas contra 380,000 y 282,000 cajas en 1859 etc. 1858.

Cafe. Muy escaso pagándose por pfs. 16 1/4 á pfs. 17 1/2 qtl. para el consumo.

Cera. La blanca de la Habana la cotizamos de pfs. 12 y pfs. 12 1/2, la del Pirineo de pfs. 11 3/4 á pfs. 12 y la amarilla de pfs. 9 1/2 á pfs. 10 arb.

Artículos de importacion. La generalidad de los artículos de importacion han sufrido baja en sus precios desde nuestra última...

Acete de oliva. Cuando escribiamos nuestra anterior escusa aba este artículo y se pagaba desde pesos 5 1/4 hasta pfs. 5 1/2 arroba, pero como motivo de la abundancia de buques de la Península en los últimos días del mes pasado las existencias aumentaron...

Acete de almendras. Hay regular existencia: 11 cajas por Teresita de Barcelona se realizaron á 19 rs. lata.

Acetunas. Esta fruta ha estado sujeta á varias alternativas desde nuestra última por razon de la esportacion para el Seno Mejicano...

Apuradente de uva. Escaso: única venta 150 garrafones á 21 rs. uao. El resto no tiene demanda hoy.

Alfalfa. Regular existencia y los precios en alza: 21 sacos lograron pfs. 5 y 50 á pfs. 5 1/2 qtl.

Arroz. Han sido tantas las peticiones de este grano que han llegado que ya mayor parte se la amacena por no querer aceptar las bajas ofertas que se han hecho.

Avellanas. Regular existencia. En la actualidad tiene buena demanda: se vende el saco de 4 1/2 arroba de pfs. 8 á pfs. 8 1/4.

Ajos. Regular existencia, habiéndose colocado á 4 5/8 rs. los nuevos venidos por el vapor Europa.

Almendra. Este artículo ha subido mucho de un mes á esta parte. A pfs. 28 1/2 qtl. se enagenaron 21 barriles, le Esperanza. La de Mallorca se cotiza á pfs. 22 qtl.

Alfalfa. Escaso: á pfs. 16 1/4 libra.

Autis. Abundantísimo.

Bacalao. Está en poca demanda, particularmente el de Noruega, de esta última procedencia queda á flote una cargamento por realizar y se está detallando un cargamento tabales bacalao de Halifax á pfs. 5 qtl. con bastante trabajo.

Carne. De la de vaca hay regular existencia: tiene poca demanda de pfs. 12 1/4 á ps. 13; de la de puerco notamos ventas de 114 barriles por Ferrola de la Corona á pfs. 8 uao.

Cruetas. Buena existencia.

Choro de. La existencia es regular: 6 cajas por Pepillo de la Corona se vendieron á 3 1/2 rs. libra. Poca demanda.

Cebolitas. Regular existencia con operaciones de pfs. 4 1/2 á pfs. 5 qtl.

Conservas. De pfs. 11 á pfs. 13 docena, segun el surtido.

Horizos. Muy abundantes, con ventas hasta 8 1/2 rs. lata de 2 docenas.

Cacao. En buena demanda, la clase de Caracas escasea notablemente, tanto que hay compradores preparados á pagar altos precios por los primeros lotes que lleguen. El de Guayaquil tambien escasea pero no en este grado y se vende á buenos precios.

Cueros. Estando la presente zafra casi vencida y todos los hacedores bien surtidos, la activa demanda que ha favorecido este artículo por espacio de algunos meses ha tenido un descenso correspondiente como tambien los precios, los cuales han sido en verdad bastante altos, las últimas operaciones, 2039 por vapor Mejico de Veracruz, aunque aparecen á precios reservados se dice fueron á pfs. 4 uao: 241 de Puerto Rico solo lograron pfs. 3 3/4 al barrer.

Fideos. Abundantes: venta de 600 cajas de alm con á pfs. 11 1/2.

Grasa de sardinas. Ultima venta á 28 rs. arb.

Garbanzos. Abundantes: 40 sacos de almacen buenos se vendieron á 10 rs. arb.

Higos. Regular existencia pero malos los que hay: única venta 70 cajas á 5 rs. caja.

Harina. Notamos ventas de pfs. 11 1/4 á 13 1/2 de 1 á 4 uos, y á pfs. 9 3/4 al costado. No quedan existencias en primeras muros é incierto el curso de futuras operaciones.

Hachuelas. Se han vendido de 3 á 9 rs. arroba en la Espar, segun su tamaño.

Habas. Escasean, pero no se podrán colocar á ms. á 10 rs. arb.

Jabon. Del de Castilla hay regular existencia: un venta de 300 cajas á pfs. 9 qtl. Ha subido mucho este artículo y hoy se podria colocar á pesos fuertes 12 1/2.

Jamones. Abundante: á pfs. 16 qtl. se vendieron 400 de almacen.

Leitejas. Poca existencia de 9 á 10 rs. arb.

Languizas. A 4 1/2 real libra. Regular existencia.

Nueces. Venta de 15 sacos á 10 rs. arb. Poco consumo.

Oregano. Escasea del bueno y regular existencia de malo: á pfs. 12 qtl.

Papel. Regular existencia: á pfs. 8 qtl.

Papas. Buena demanda con ventas á pfs. 4 1/2 barril de 5 arbs.

Pavos. Poca de nan la, con ventas á 2) y 17 reales caja.

Sardinas. Única venta 108 tabales sur linas gallegas malas por Pepillo de la Corona á 10 rs. uao. No las hay buenas, pero hoy el consumo es completamente nulo.

Saba. Abundante: ventas á pfs. 16 qtl.

Taupo. La existencia total á bordo y en atraques á cuarenta y cinco mil quinientos. Se detalla en el muelle á 14 1/2 rs. arb. con un precio de no a bajar el precio por alguna tipo.

Vinos. Las clases superiores escasean: á pfs. 33 qtl. se vendieron 300 cajas de consumo de la Parroquia. Las de sebo de Sevilla valea de pfs. 16 á pfs. 17 qtl.

Yunque. De pfs. 5 á pfs. 5 1/2 barril.

Zanahorra. Poca de muelle de Hanburas á pfs. 25 en depósito y de Veracruz á pfs. 12 1/2.

Vinos (cont.). La simultaneidad de los arribos de los buques de larga navegacion con otros de mas corta, prolijo una inmensa presión con desfavorable tendencia á los precios. El mercado sin embargo forma de un yo mejor tono, y se espera que los precios se situen de pfs. 32 á pfs. 34 pipa al costado por marca de Villanueva.

MERCADO MONETARIO. La entrada en nuestro puerto á fines del mes próximo pasado, le un número considerable de buques en demanda de fletes, causó una reducción en los cambios que hizo de dar un corto tiempo á consecuencia de las noticias desfavorables que se recibieron de los principales mercados azucareros y de la falta de libradores que era consiguiente. La demanda no ha sido tan considerable como la que hemos visto en igual época de los años anteriores, por la gran desconfianza que hemos dicho en nuestra última Revista se ha avertido en importacion de efectos estrangeros, pero no ha dejado de ser por otro lado suficiente para hacer subir en estos últimos días del cambio pues se han hecho operaciones de papel de primera sobre:

150 lres. 11 1/2 á 13 3/4 p. p. pro mo; España, 3 1/2 á 4 1/2; Paris 3 1/4 á 4 1/2; New York, 1 1/2 á 2 1/2; New Orleans, 2 1/2 á 3 1/2.

En acciones notamos otra vez á su inacion, apesar de que segun los balances publicados está la repartición de los dividendos á acordarse los siguientes dividendos de la siguiente manera:

Por el Banco Español, 8 por 100

— Seguros Marítimos, 6

— Crédito Industrial, 6

El Crédito Territorial, Aldama, distribuirá el 40 por 100 como dividendo anual, y el Banco de Comercio y Almacenes de Regla que hace también sus dividendos por el año, pero que los verifica en primer...

Vigo 1.º de agosto de 1860.

Precios corrientes por mayor en almacén

- Aceite, 68 rs. arroba
Arroz, a 124 rs. quintal gallego.
Aguardiente de Holanda, 70 ps. pipa
Idem anís, 65 id.
Idem de caña, a 50 id.
Azúcar blanco, a 52 rs. arroba.
Idem quebrado, a 46 rs. id.
Batao de Noruega 8 ps. quintal
Café a 18 ps. qtl.
Cacao caracas 52 a 54 ps. fanega de 110 lib.
Lie y Guayaquil, 29 a 30 ps. id. id.
Canela, a 26 rs. libra.
Canelón a 7 rs. id.
Garbanzos, 24 a 26 rs. arroba.
Harina de 1.º, 2.º.
Idem de 2.º a 19.
Jabón de Málaga, 13 a 13 1/4 ps. qtl gal
Idem de Cataluña, 8 1/2 a 9 1/2.
Idem de Sevilla 14 a 14 ps.
Vino de Málaga, a 46 rs. ar. en barrile
Grasa de sardina, 72 a 74 ps. las 60 veig.
Palo campeche, 44 a 46 rs. qtl. gal.
Papas, no hay.
Papas, 48 a 52 rs. id. id.
Vino Catalán, 31 a 31 ps. pipa
Vino de la Rioja, no hay.
Trigo, a 14 1/2 rs. ferrado.
Maíz, a 10 1/2 id.
Habichuela blanca, 18 rs id
Idem de color, 15 id.

CAMBIOS.

Table with exchange rates for various locations: Madrid, Barcelona, Avilés, Santiago, Coruña, Ferrol, Orense, Paris, London.

M. Y. MIENTO M. R. M.

Puerto de Vigo.

A cuarentena. 28. Berg. de guerra Galiano, su comandante, el capitán de fragata D. Mariano Aguirre, de la Habana en 31 días.
29. Vapor-correo Berenguer, c. Batla, de la Habana para Marsella en 16 días...

30. Vapor Gaditana, c. Albizuri, de Cádiz en 2, con carga general.
Quechemarin Laureano, p. Lema, de Camariñas en 1, con cal.
Quechemarin Carmen, p. Insuba, de Rivedeo en 1, con té.
31. Vapor Ceres, c. Jaureguizar, de Cádiz en 2, con carga general.
1.º Quechemarin Esperanza, c. Riveiro, de Santander en 13, con harina.
Despachados. 29. Vapor Berenguer, c. Batla, para Marsella con azúcar.
30. Vapor Gaditana, c. Albizuri, para la Coruña con carga general.
31. Pol. gol. Carmen, c. Girbau, para Barcelona con azúcar.
Vapor Ceres, c. Jaureguizar, para Carril con carga general.
Berg. gol. Cuatro hermanos, c. Fernandez, para Bayona con lastre.
Galeon Carmen, p. Cruz, para Corme con id.
1.º Corbeta americana Dacotak, c. Bene, para Ferrol con madera.

BUQUES A LA OARZA.

DEVIGO para la Habana saldrá en primeros de Setiembre el acorrelato bergantin Nuevo Feliz.—Admite carga y pasajeros lo despachan sus armadores, Curbera hermanos.

Para Liverpool, con escala en Carril Coruña, Gijón, cat. Vicente de la Barquera y Santander, el acreditado vapor MONARCA saldrá de Vigo el día 4 de agosto, admitiendo carga y pasajeros para los espresados puertos. Regresará de Liverpool del 16 al 20 del mismo mes con destino a Cádiz, haciendo las mismas escalas.—Consignatarios: Menendez Barcená é hijo.

De VIGO para Cádiz y Sevilla, saldrá el acreditado vapor CAPRICHIO el día 4 del actual.—Admite carga y pasajeros.—Lo despachan sus consignatarios, Menendez Barcená é hijo.

ANUNCIOS.

SENTENCIA.

En la ciudad de Vigo a diez y seis de julio de mil ochocientos sesenta. El Sr. D. Blas de Bringas, auditor honorario de marina, juez de primera instancia en la misma y su partido, habiendo visto estos autos, por ante mí escribano dijo:

Resultando, que por D. Francisco Padin, en tres de diciembre del año pasado de mil ochocientos cincuenta y nueve se propuso, folio cuatro, demanda de menor cuantía contra Antonio, Manuel y Miguel Pig, hijos del finado D. Pedro, mayores de edad, asentados en ignorado paradero, sobre reivindicacion de la casa y lugar de Pazos que afirma...

Resultando que citados y emplazados los demandados a medio de edictos, ninguna persona ha sido la fecha.—sin embargo de haberse pasado el término legal—se ha presentado deduciendo el derecho que pedía asistirse, razón por la que habiendo substanciar la accion en su rebeldia y estrados del juzgado.

Resultando, que recibido el pleito a prueba folio veintitres se suministró por Padin la que tuvo por conveniente.
Considerando, que según el testamento otorgado por D.ª Isabel Eufemia de Torres mujer de Juan Estevez, en veintidos de diciembre de mil setecientos sesenta, obrando por compulsá a folios treinta y nueve al cuarenta y tres inclusive, esta, con sus bienes propios y adquiridos, fundó una obra pía ó vínculo regular, llamando a él con sucesores a D. Manuel o D. Pedro Padin, principalmente el que ascendiera a esta lo sacerdotat, y si ninguno de ellos llegase a este, recayera en primer lugar el derecho en el D. Manuel con lo mas que de dicha disposición aparece, pero con la obligacion de mandar decir ocho misas rezadas todos los años.

Considerando, que hechas partijas del lugar y casa de Pazos en diez de diciembre de dicho año, por el perito Pedro Fontan, entre D. Salvador Padin Julián de Figueroa, Juan Estevez y Domingo Antonio Mallorca, folios sesenta y cinco al sesenta y siete, los tres últimos en representación de sus mugeres correspondió al primero una parte de dicha casa y la mitad al tercero, con las mas porciones de tierra y viña que se mencionan en los respectivos cupos a folios citados, bienes que, disfrutaron en sus días D. Salvador y D. Manuel Padin.

Considerando, que, fallado este último, suce por el ministerio de la ley en el vínculo ó obra pía que se trata, su hijo D. Francisco e mo que los edictos que llevan en arrio del campo de Binkya y Chantota también objeto de la partija y espresada funacion, le contribuyen con la correspondiente renta.

Considerando, que según la legislación que regula y rige en la materia, y cláusula que comprende la citada disposición testamentaria de D.ª Isabel de Torres, se desprende el fin y objeto de amortizar dichos bienes, el que no tuvieron siempre un fin y la prohibicion espresa de no poder venderlos, cederos, trocarlos ni menos sujarlos a un fin gravamen, a no ser los declarados libres e susceptibles de dividir.

Considerando, que siendo parte del vínculo inmatriculado de la casa y demás del lugar de Pazos, a pedido pasar de manera alguna a poder de D. Pedro Pig, hoy sus hijos, Manuel, Antonio y Miguel, ni tampoco la parte heredada por D. Salvador Padin, que por justo título se adquiriese de este ó sus causantes:

Considerando finalmente, que D.ª Casilda Padin tia de demandante, según la cédula simple y diligencia de ratificacion, folios cincuenta y uno al cincuenta y cuatro, reconoce el dominio que sobre dichos bienes tenia el D. Francisco y su padre, cuando le pagaba quinientos reales a años por vía de pension; falla, que debe declarar y declarar la pertenencia de D. Francisco Padin por las razones espuestas, las tres partes de casa y mas porciones de tierra y viña del lugar de Pazos que aparece de la partija celebrada en diez de diciembre de mil setecientos setenta y tocaron en cupos a D. Salvador Padin y D.ª Isabel Eufemia de Torres: en consecuencia, debe de condenar y condenar a Manuel, Antonio y Miguel Pig, hijos de D. Pedro, a que dejen libres y desembarazadas a disposicion del demandante las espresadas fincas. Pasado el término de un año que fija la circunstancia primera del artículo mil ciento noventa y ocho de la ley de Enjuiciamiento, ejecutase ó hízese a debido efecto la resolución, a no ser que el Padin, en consecuencia con el mil doscientos cinco, quiera prestar la fianza que prescribe este artículo, para que lo tenga antes de dicho período. Hágase notoria esta Sentencia en el Boletín oficial de la Provincia y periódicos de este pueblo, según el mil ciento noventa, pasándose a los editores responsables de los mismos, los oportunos ejemplares, y notifiquese ademas en estrados. Y por ella definitivamente juzgando en primera instancia, así lo pronuncio manó y firma dicho señor de que yo escribano doy fe.—Blas de Bringas.—Ante mí Francisco Rodríguez y Silva.

ANUNCIO.

Madame Eugenia Chas de Lamotte Almeida, profesora de francés, y muestra en toda clase de bordados y costura, se ha establecido en esta ciudad, calle del Placer núm. 11, y ofrece al público sus conocimientos en la lengua francesa y en las demás labores propias del bello sexo.

Si alguna familia deseara dar a sus hijos una esmerada educacion, M. Lamotte no tendrá inconveniente en admitir ese cargo, bien en Vigo o fuera de él.

NUOVO DESCUBRIMIENTO.

En el Camino Nuevo, en casa de Antonio Gil se venden polvos para matar las chinches, pulgas, mosquitos y hormigas. Se aplican dichos polvos por medio de un fuelle. Los precios son a cuatro reales cada caja, y otros cuatro el fuelle.

D. José Vazquez Roberes fiscal cesante en esta ciudad, que habita en la calle del Placer núm. 11, y a ejercer la profesion de Perito agrimensur y tasador por haber obtenido real título por S. M.

BAÑOS DE LAS CALDAS DE PARTO VIA.

En este tan bien acreditado, como conocido manantial sulfúrico—hidrico, situado en el Ayuntamiento de Carballino, brota hasta hoy sus aguas al aire libre en el centro de dos baños cuadrilongos de treinta y tres pies de largo y nueve de ancho cada uno, con una vara de profundidad, formando burbujas ó ampollas que subian a la superficie, haciendo ruido en terreno granítico micáceo, siendo tal su abundancia, que apesar de la longitud, y profundidad de los mismos se renovaba el agua a cada hora. Sin embargo de esta circunstancia no podía evitarse que los banistas sufriesen las consecuencias de la aglomeracion en un mismo baño confundiendo el puritico, gotoso y reumático con el sarnoso, herpético y ulceroso, siendo causa del retraimiento de muchos a quienes estaba indicado el uso de este eficaz remedio.

Ahora su nuevos propietarios, con el fundable objeto de proporcionar la mayor comodidad posible a la gran afluencia de enfermos que a él concurren buscando el alivio de sus dolencias con notables resultados, no han perdonado medio por hacer toda clase de mejoras que reclama el buen gusto y el progreso del siglo en establecimientos de esta clase.

Reunidas dichas aguas en un depósito de bien trabajada cantería herméticamente cerrado, surte a tres baños generales en donde pueden entrar con holgura ochenta personas a la vez, libres del grave inconveniente de mezclarse con los que padecen ciertos males, que deben separarse de los demás. A pesar de estas ventajas el precio de entrada es de doce cuartos.

Por separado se construyeron seis hermosas pilas en las que se toma baño con toda independencia, pudiendo aprovecharlo en cada una, cuando convenga en forma de chorro descendente y lateral a cualquiera temperatura, porque las citadas aguas—minero—medicinales, conservan todas sus propiedades físico—químicas.

Por último para que nada le falte, se proyecta un templete que facilite como conviene el vapor de las aguas al enfermo que lo necesite.

Frente al Casino, en el comercio de la viuda de Corty, se ha recibido dir. clamente de Paris:

Vistas para ne ramos; quinqués y lamparas sota res; vid de gas y gas para las mismas; lamparillas de novedad, id. para oratorios; e bías de dos casturas id. de via para señoras; medios aderezos de todas clases; un buen surtido de arcos, el villos y pueras negras; guardapeos de todos tamaños, rorios de todas clases; un bu surtido de pols ras de última novedad; red mas con niños Jesus; cepillos de todas clases y tamaños; boquillas de varias clases; metros; esp. de todas clases; un buen surtido de perfumeria, bastones; paraguas; vols de bilor; pañuelos de manila; vestidos para veran; velos; ombos por ventilla y centros para la misma; red ecillas para señoras y niñas; un buen surtido de botinas y zapatos e charol para señoras; dge de canes para bordar, acera para mirri ques, y no quiques he ho; juzue es p r niños; relojes interiores; un buen surtido de flores; lim sneras de todos tamaños; papel pintado para habitación; respones de todos colores; ch ambergos para nina; dils para el agua bendita; y otra infinidad de objetos.

Descripcion topográfico—histórica de la ciudad de Vigo, su ria y alrededores, con una noticia bio-

grafica de varios hombres ilustres hijos del pais, acompañada de dos láminas que representan la vista de la ciudad y el plano de la ria.

Un tomo en 4.º de 230 páginas.—Véndese en el almacén de papel de Fernandez Dios, plaza de la Constitución.—Santiago, librería de Escribano; y en la fonda del Lazareto, a 14 rs. rústica.

Planos de la ria de Vigo, litografiados con la mayor exactitud y esmero, en excelente papel; venden-e a 2 rs. en los mismos puntos.

HELADOS, HELADOS.

En el Café Recreo los hay de todas clases y a precios arreglados.

Los contribuyentes por territorial en el ayuntamiento de Lavadores concurriran, sin demora, a satisfacer el primer y el segundo trimestre en la casa del Sr. D. Manuel Perez, lugar de Vil r, en dicha parroquia.

ALCANCE.

Despachos telegráficos.

Paris 25.—Hoy ha llegado el consentimiento de Turquía para el convenio hecho entre las grandes potencias respecto a la cuestion de Siria. Las bases de este convenio han sido aceptadas y la diplomacia se ocupa en el arreglo de los pormenores mientras continúan activamente los preparativos de la expedicion y las tropas marcharán de un momento a otro.

Los últimos despachos de Nápoles dicen que la poblacion empezaba a manifestar simpatias a favor del rey constitucional.

Anuncio de Turin, que los plenipotenciarios napolitanos habian sido recibidos por el rey.

El príncipe regente de Prusia llegó ayer tarde a Toepitz y fué acogido con vivas y entusiasmo. El emperador de Austria le esperaba en el ferro-carri y le hizo una acogida afectuosísima.

El emperador vestia uniforme prusiano, y la gran cruz del Aguila Negra. El príncipe, uniforme austriaco y la gran cruz de San Esteban.

Segun un despacho de Sicilia era inminente un ataque de Messina por Garibaldi.

Londres 26.—El «Morning Post» dice que el gobierno sardo ha consentido en insistir cerca de Garibaldi para un armisticio de seis meses.

Se confirma que los soldados turcos contribuyeron al asesinato de los cristianos, y que las autoridades se contentaron con encerrarse en la ciudadela.

Continúa la guerra civil en Méjico, y no se la prevee un término. Respecto a las ventajas de unos y otros, las últimas noticias son contradictorias.

Paris 28.—«El Constitucional» dice que va ha llegado el asentimiento del gobierno otomano para la intervencion en Siria, y añade que hoy se firmará el convenio para dicha intervencion.

Nápoles 21.—Se han cometido algunos excesos por las tropas extranjeras en Avelino y Gaeta.

A los S. es. suscritores de el ferro-carril de Vigo.

Por la via de los Estados Unidos y despues por el correo directo de la Habana, he recibido cartas de todas las primeras autoridades de la Isla, ofreciendome su mas sincera cooperacion a favor de la suscripcion abierta para la pronta construccion de el camino de hierro del «Príncipe D. Alfonso»; asimismo se me dice, que gracias a los esfuerzos y patriotismo de el digno hijo de Bouzas D. Isidoro Araujo y Lira, a los de D. Antonio San Martin y de el distinguido brigadier de la Armada D. Tomas de Archa, se ha debido en los pocos dias que llevaba de abierta la suscripcion en la sola ciudad de la Habana, se elevase esta a seiscientos mil pesos, esperando que dentro de muy poco se elevase a el doble ó mas de la suma. Entre los distinguidos hijos de este pueblo que hay en la Isla de Cuba, han tenido la honra de ser nombrados individuos de la Junta central de la ciudad de la Habana D. Isidoro Araujo de Lira, D. Manuel Pequeño, D. Cándido Zabarte y D. José Meigares, que aunque no nacido en esta ciudad, fué criado en ella desde muy niño.

Por el correo de hoy me participa el Sr. D. Juan Florez, está a lle ar de un momento a otro un comisionado de una de las principales casas de Londres para tratar de el ferro carril de Galicia.

Todo lo que ha creído de su deber hacer saber a los señores suscritores.

EL MARQUES DE MOS.

En el sorteo de la loteria celebrada el 28 de julio, solo ha cabido en Galicia un premio mayor de 500 pesos al número 20.530, despachado en la Administracion de Puenteareas.

Las noticias de Roma anuncian que la ciudad estaba tranquila, pero que se temia en Venevento la influencia de los sucesos de Nápoles.

De Nápoles con fecha 21, escriben que era conocida la salida a campaña de Garibaldi, temiendose un desembarco en el continente. Habian sido asesinados diez agentes mas de policia.

Al entraren maquina nuestro periódico, no hemos recibido ningun despacho telegráfico.—Son las siete de la t.

DIRECTOR ED TOR. J. COMPAÑEL.

Imprenta del mismo.—Vigo, calle Real núm. 14.